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暴利背后 谁来监管宠物殡葬业
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飞天茅台只卖700元？终端售假乱象何时休

北京商报2021.8.17

抢购群里暗藏玄机

近期，茅台抢购交流群中火热异常。名为

抢购交流群，但却没人讨论如何抢到飞天茅

台。“王子和迎宾的盒子瓶子要吗？”“贵州一

手货源”“接京东，代抢飞天茅台”这样的言论

却是接二连三地出现。

北京商报记者在名为“茅台抢购”的QQ

群蹲守多日后发现，市面上3000元/瓶的飞天

茅台，在这里只要700元/ 瓶，并郑重承诺，购

买4000元/箱，无论是外包装还是酒水口感都

与飞天茅台零差别。除此之外，这里也不存在

一瓶难求，群里一位活跃网友私信记者表示，

湖北发货，仅需3天就可以到手。该网友不避

讳称，“我这里就是茅台超A产品，所以品质方

面绝对有保证”。

除直接用假货招揽生意外，群内还有抢

购飞天茅台的链接。有群友试着抢购，表示一

下就抢到了，但在即将付款时系统提示并非

官方渠道，群友并未付款。而这与上周贵州省

仁怀市公安局官方微信“仁怀反诈”发布的一

则紧急预警颇有几分相似。据预警显示，近

期，仁怀市辖区出现一种新型电信网络诈骗，

犯罪嫌疑人利用部分市民想要购买茅台酒的

心理，专门针对抢购茅台酒创建一个虚假链

接，骗取受害人钱财。

北京商报记者针对仁怀打击假茅台等内

容致电茅台，但截至发稿，对方并未作出回应。

巨大利润铤而走险

针对飞天茅台假货横行，茅台公司也为此

作出很多防伪措施，单向阀的防倒灌瓶盖使得

飞天茅台酒只能出不能进、特制飘带成为其正

品标志之一、瓶底代码也可以检验茅台酒的真

伪，甚至，茅台公司还专门建立茅台防伪溯源

系统网站供消费者查验真伪。但“打眼”酒、“拔

头”酒的出现仍使市面上假货流窜。

茅台越整治越泛滥，在程万松看来，有利

可图是乱象产生的根本原因。当商品供不应

求到极端稀缺的时候，消费者对于品质的信

赖就会转而衍生出社交货币、投资收藏等新

的消费需求，这就是茅台热形成的底层逻辑

和基本轨迹。而茅台热之下，制假售假有利可

图，在利益驱使下，乱象丛生是很自然的事

情，也很难根除，关键在于如何找到针对性

强、最有效的防控手段。

每箱假茅台可以获得2000-10000元的

净利润让许多人虎视眈眈。在上海破获的

3000多万元假茅案中，包装、瓶子、白酒，一瓶

假冒酒的成本仅为300-400元。而犯罪嫌疑

人会以每箱1500-3800元不等的价格出售给

经销商，经销商再以加价三成的价格销往上

海及全国多个省市。

香颂资本执行董事沈萌指出，因为茅台

被各种因素推高到脱离了白酒的范畴，而成

为具有投资特征的收藏品、奢侈品和交易品，

形成人为非理性的现象。

“一个巴掌拍不响”，有人卖假货没人买，

市场也不会形成。此时，贪小便宜的买家是促

使乱象生成的另一诱因。高价茅台使其望而

却步，700元一瓶、口感保真的假飞天茅台便

使得“好面子”的买家趋之若鹜，一位不愿意

透露名字的网友这样说道。

由于货源稀少，造成了虽然有市场价格，

消费者却购买不到产品的现象。消费者找不

到产品货源，就只能找其他途径来进行购买，

而此举就使造假方有机可乘。

程万松则指出，茅台酒的造假成本随着

茅台热而不断攀升，是因为其有可观的利润

驱使，导致利益熏心者趋之若鹜，不惜以身试

法。但随着市场法治体系的不断完善，制售假

冒伪劣的风险会越来越高，生存空间也会越

来越小。

乱象亟待重拳出击

面对乱象，2020年仁怀市就曾尝试实施

举报假茅台有奖工作，公告中称，举报假茅台

一瓶奖10元，政策执行时间将近4个月。

早在2007年，北京市商务局会同市工商

局曾举办贵州茅台酒北京地区经销商“诚信

经商，杜绝假酒”承诺活动，称消费者如果发

现并举报销售假茅台酒的商家，将获得10000

元的奖励。但买到假酒后仍维权不成功的案

例屡见不鲜。

程万松表示，茅台的乱象不止如此，需

要制定全面又具体的防控措施。针对制售

假酒，政府相关机构要零容忍严厉打击，使

制售假酒者付出远高于非法所得的成本，

才能让其心存畏惧而不敢侥幸。而对于哄抬

酒价和代购等问题，就不宜采用行政手段强

势干预，需要在市场化的层面通过前沿的手

段和技术加以防控，通过加大市场投放产

品来调控供需、稳定物价，通过大面积采用

图像识别技术来防止黄牛或个别消费者肆

意囤积等。

沈萌则从另一方面指出，造假成本主要

是茅台瓶子，所以茅台空瓶也被炒到高价。

高收益伴随高风险，如果没有足够大的利润

吸引，就不会产生造假的动机。如今，需要让

茅台回归到一种知名白酒的身份。茅台公司

既要适度扩大产能，不搞饥饿营销，也不要

强制经销分区，搞打击串货这种非市场化的

行为。

北京商报记者 赵述评 实习记者 王傲

8月16日，仁怀酒协整治不规范定制（贴牌）产品工作正式落地实施。而在

茅台抢购群中蹲守多日的北京商报记者注意到，一位群成员发出各种终端在

售飞天茅台均可定制的消息， 并称2021年53度500ml飞天茅台700元/瓶、

4000元/箱，与正品口感基本一致且外观无异。不仅如此，还有成员放出之前已

被识破的诈骗抢购链接，称链接中可以抢到原价茅台。

对此，北京酒类流通行业协会秘书长程万松指出，如今的市场环境已经

在改变。为了平抑茅台酒价，茅台股份公司加大对终端渠道的投放力度，茅台

公司也在不断试用新的技术来防止囤积居奇。要加强监管，以最大限度减少

制假售假者的牟利机会。

火化过程不透明

宠物殡葬行业暴利仿佛已不是秘密，“每

天给2只宠物办后事，一年净赚50多万元”的

致富信息引起了北京商报记者的关注。其实，

宠物殡葬作为一个相对新兴的行业，在不少

创业类博主的视频中被反复提及。

艾瑞咨询的相关数据则从另外一个维度

说明这个行业的潜力巨大。据艾瑞咨询发布

的《2021年中国宠物消费趋势白皮书》显示，

2020年宠物行业市场规模接近3000亿元，未

来三年中国宠物市场规模复合增速将保持在

14.2%，到2023年该市场或将达到4456亿元。

北京商报记者在大众点评搜索关键词

“宠物火化殡葬”，北京地区出现的相关商家

有71家，其中有5家店标注“新店”字样。在宠

物经济快速发展的当下，宠物殡葬行业也迎

来了更多的入局者。

然而，众多涌入者让行业出现鱼龙混杂

的局面。“我咨询过很多宠物殡葬的商家，但

火化过程基本都不让去现场看。还有的地方

会直接说是集体火化，这样其实就很难确保

我最终拿到的是自己宠物的骨灰，不过大部

分商家可以提供直播或者视频观看服务。”宠

物主人小李表示。

针对宠物主人不能观看火化的情况，北

京商报记者走访多家宠物殡葬门店均得到了

类似的答案。一位宠物殡葬商家负责人张先

生向北京商报记者透露，曾有其他同行打电

话找他们询问是否可以售卖宠物骨灰。“这个

行业现在良莠不齐，没有一个严格的行业标

准，甚至有的不良商家会将一只大狗的骨灰

分成几小份给其他小型犬主人，还有的商家

是因为手续不正规，担心被投诉等所以不允

许主人现场观看，而视频观看也存在着造假

的风险。”

张先生进一步指出，“如果手续不正规甚

至是从别处购买骨灰实际并不真正火化的

话，那暴利是自然的”。

实际上，自2017年1月1日开始，北京市就

已经建成了一套覆盖城乡动物、动物产品的

无害化收集处理体系，并可进行免费的统一

处理。

但因该服务不能提供宠物骨灰，针对于

想要将骨灰带回家纪念的宠主，北京市保护

小动物协会表示正在推动北京伴侣型动物殡

葬规范标准的制定与实施。

高投入撑起高利润

纵观宠物殡葬行业不难发现，能够支撑

行业暴利的，无非是宠物经济快速发展的同

时，殡葬服务相对较新。除此之外，高昂的客

单价也让这个行业利润丰厚。

一位开宠物用品店的老板小王（化名）向

北京商报记者透露，与他合作的宠物医院给

到宠物店的火化合作价为300元，但对外的售

价基本在上千元或大几百，这样算来，宠物火

化的市场价高于成本价两倍不止。小王认为：

“单说火化的成本其实很低，至于其他的项目

更多是宠物主人的心理安慰需求，成本就更

低了。”

然而，对于此起彼伏的宠物行业暴利

的声音，一家名为彩虹星球的宠物殡葬商

户相关负责人小俊（化名）却不太认同。单

从火化来看，利润高或许可以达成共识，但

分摊到全流程上却并非是一个暴利行业。

“火化本身的成本的确不高，火化设备价格

也就是在几万元左右，而且是一次性投入。

但做宠物殡葬行业最重要的是服务和环

境，毕竟宠物主人都是在情绪低落的状态

下找到我们的。”

他给北京商报记者算了一笔账：“我们在

宠物殡葬行业中相对来说是客单量比较高

的，一个月能达到大几十单，客单价平均在千

元左右。因为在北京这样的一线城市，前期投

入是比较高的，房租大概在50万元左右一年，

装修成本也得二三十万，再配上家具等，就有

近百万的投入了。而且这只是第一年，之后为

了店内的环境还要进行一定的维护，一般三

四年就得重新装修。”

小俊进一步指出：“我们的客单价相对较

高，但高客单价也意味着要进行更大的前期

投入。”

北京商报记者走访了多家客单价较高的

商家发现，除了有位于郊区的火化点外，在市

内商业区还有负责接待的店面，进行前期宠

物遗体美容、祷告等事项。

同时，一些新店也面临着知名度不高，客

单量较低的窘境。“我们的客单量到不了大几

十单，甚至一个月十几单也正常。因为刚开业

不久，殡葬行业对于广告宣传也有一定限制，

所以想达到暴利是很难的。”一宠物殡葬行业

店长称，“殡葬行业的广告容易给消费者带来

不适，所以开业前几年要能扛住客流量低的

压力。”

北京商报记者在大众点评中看到，一家

营业已有两年的商家代金券半年消费仅2单，

多数商家在大众点评中提供的各类殡葬服务

半年消费均在个位数。

培训缺位监管空白

据公开数据显示，2020年，全国城镇犬猫

数量超1亿只。宠物越来越多的同时，宠物“身后

事”的处理也成为了不少宠物主人的“刚需”。

北京商报记者从多个从事宠物殡葬行业的

商家处了解到，一般来说，宠物殡葬可以提供

“一条龙”式服务，即从遗体接送、清洁美容、祷

告到火化，大部分商家还销售宠物骨灰、毛发等

制成的纪念品，比如放有宠物骨灰的吊坠、摆件

及宠物纪念相册等，售价在几十到几百元不等。

现阶段宠物殡葬行业虽然已形成了基本

的流程和模式，但据业内人士指出：“宠物殡

葬行业基本处于监管空白地带，没有相关部

门负责，也没有相应的法律法规。行业更是缺

乏对从业人员的培训和规范，可以说仍处于

灰色地带。”

北京商报记者从多个宠物殡葬行业商家

处了解到，宠物殡葬师是这个行业中的核心

职业。但现在从事此行业的人并无专业的技

能培训。“我们现在是人传人的模式，就是之

前有过相关经验的宠物殡葬师来教授新入行

的人，也想有一个系统化的培训，但国内现在

并无这样的培训机构。”宠物殡葬行业从业人

士王先生表示。

宠物主人小林（化名）告诉北京商报记

者：“作为宠物主人，宠物殡葬服务的确是有

需求的。但现在市场上的商家形形色色，从业

人员水平也难以保证，宠物群里不少主人为

了不被坑，有的会选择统一的无害化处理，有

的就自行处理了。”

“我现在对行业最大的期待就是能够有

特定部门监管，这样一些影响行业口碑的不

良商家会慢慢消失，想正规经营的商家也能

得到更好的发展。从而才能让这个行业更加

完善，逐步摘掉‘暴利’的帽子”，一位宠物殡

葬行业人士表示。

北京市保护小动物协会相关负责人也指

出：“目前北京市面上的宠物殡葬商家绝大部

分都是没有无害化处理执照的，且宠物殡葬

相关操作更是参差不齐，这些仍有待相关部

门进行整顿。”

北京商报不等式调查组

因市场广阔、客单价高，宠物殡葬服务在不少人眼中是暴利的代名词。北京商报记

者调查发现，市场上存在商家水平参差不齐、殡葬行业难以进行广告宣传等现状，让宠

物殡葬并不如外界所想的那样容易获利。尽管如此，宠物殡葬依旧存在众多难以明说的

隐忧：行业内鱼龙混杂，消费者信任度不高等。“对行业最大的期待是能够有监管，只有

不良商家慢慢消失，行业才能更加完善，逐步摘掉‘暴利’的帽子”，业内人士表示。

中国宠物市场规模复合增

速将保持在14.2%
到2023年该市场或将达到

4456亿元

全国城镇犬猫数量超1亿只，较

2019年增长1.7%
宠物行业市场规模接近3000亿
元，较2019年增长2%

宠物市场规模情况

北京地区宠
物殡葬行业
相 关 商 家

71家左右2020年

2021年

未来三年

宠物殡葬行业最重要的是服务和环境，祷告室和接待室都需要特别装修。


